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香港與內地昨日簽署CEPA補充協議十，共有73

項服務貿易開放和便利貿易投資的措施。CEPA十

的開放更加深入和全面，是國家實現「十二五」

期末兩地服務貿易自由化目標的一個重要里程

碑。新協議凸顯香港優勢，並且包含了多項內地

與台灣今年6月底在《海峽兩岸經濟合作框架協

議》下簽署的優於CEPA的開放措施，新增各項措

施有利香港服務業拓展內地市場，促進兩地經貿

合作發展。但是，香港不能再繼續內耗和折騰，

只有排除泛政治化干擾，才能鞏固和發揮香港優

勢，抓住CEPA十商機。

中央政府承諾到國家「十二五」規劃期末，

通過CEPA基本實現內地和香港服務貿易自由

化，CEPA十朝這個目標再前進一大步。新協議

包括65項服務貿易開放措施，以及8項加強兩地

金融合作和便利貿易投資的措施。計及CEPA

九，CEPA涵蓋的服務領域已由最初的18個擴大

至48個，共338項政策措施。新協議在服務貿易

的開放程度比以前的協議增加，重點放在服務

貿易及金融業，兩者都是香港的強項。新協議

把《兩岸經濟合作框架協議》較CEPA更開放的

部分推廣至CEPA，不但為香港服務業進一步開

拓內地市場帶來重大機遇，同時亦為兩岸三地

長遠建構更緊密的經貿合作關係產生正面影

響。

香港金融業將受惠CEPA十下的新政策，包括允

許港資金融機構在內地設立合資基金管理公司，

港資持股比例可達50%以上，以及研究內地及香

港基金產品互認。內地的基金市場規模龐大，但

以前礙於政策限制，香港的證券及基金公司難以

進入。現在新協議打破規限，港資公司通過合資

公司方式打開內地市場，對競爭激烈及已經較為

飽和的香港證券及基金業界，提供了廣闊的發展

空間，亦將進一步提升香港作為國際資產管理中

心的地位。

CEPA十中有逾60項措施與服務貿易開放有關，

香港服務業有豐富經驗和優勢協助內地企業升級

轉型，新協議促進本港專業服務業進入內地的市

場，鼓勵雙方的專業機構進行專業人員資格互

認，推動專業技術人才交流。

然而，近年來，有關中央「挺港」與兩地合作

的政策、措施和發展項目，都在泛政治化環境下

受到影響和阻礙，這對香港的經濟發展和民生改

善、對解決香港的一系列深層次矛盾和問題，已

經形成束縛和阻遏。香港要抓住CEPA十商機，還

得克服泛政治化的影響和阻力。

美國盟友英國前日向聯合國安理會提

交對敘軍事行動決議草案，因中俄強烈

反對而未能通過，歐洲多國也對攻敘有

保留。事實上，目前敘利亞化武疑雲真

相未明，美國既無聯合國安理會授權，

亦缺乏民意支持，攻敘出師無名，難獲

國際社會認同。以美國為首的西方國家

企圖繞過聯合國安理會授權攻敘，不僅

損害以《聯合國憲章》為標誌的國際法

權威，而且會造成嚴重的人道主義災

難。美國必須尊重聯合國安理會的國際

規則，三思後行。不顧後果攻敘，國際

社會不會認同。

《聯合國憲章》明確規定，安理會是聯

合國內唯一有權授權採取武力行動的機

構，同時規定了安理會授權動武的條件，

無論西方國家以何種理由提出對敘利亞採

取軍事干預，都不能繞開安理會。在聯合

國調查尚未結束的背景下，不少成員國對

敘利亞所受指控的真實性存疑。

經歷過伊拉克和阿富汗等戰事後，美國

國內民間反戰呼聲日益高漲，西方國家攻

敘一意孤行，令國內民眾更加反感。美國

過去已捲入多次中東戰事，結果卻被錯綜

複雜的局勢牽㠥走，在中東處境愈來愈尷

尬，部分國會議員認為前車可鑑，擔心攻

敘泥足深陷。美國民調顯示反對政府干預

敘利亞內戰成為民意主流。英國首相卡梅

倫亦受到黨內外反對出兵的壓力，難獲廣

泛支持。

美國在阿富汗及伊拉克戰爭中，由於遲

遲未能全身而退，龐大軍費開支加重了美

國的財政負擔。今年10月美國將再次面對

「財政懸崖」威脅，敘戰可能再次加重美

國財政負擔，打擊美國國民對前景的信

心，對經濟復甦造成重大衝擊。

敘利亞爆發內戰以來，已有逾10萬人喪

生，外部武力介入令局勢進一步惡化，只

會令更多平民受害，加劇了人道危機，國

家安全更難恢復，無助擺平亂局。聯合國

秘書長潘基文呼籲「給和平一個機會，給

外交解決一個機會」，國際社會發出了和

平的強烈呼聲。美國等西方國家應遵守聯

合國規定，堅持以政治手段化解危機，才

能避免敘利亞人民再遭戰禍。

(相關新聞刊A6版)

克服政治化干擾 抓住CEPA商機 尊重聯合國機制 解決敘利亞危機

香港文匯報訊（記者 梁靜儀、方楚茵）《內地與香港關於建立更緊密經貿

關係的安排》昨日簽署補充協議十，當中允許本港影片及本港與內地合拍

影片的方言話版本，經內地主管部門審查批准通過後，在內地發行放映，

但須加注標漢語字幕。無論港產片或本港與內地合拍影片，均只需按內地

規定配上簡體字幕後，即可以粵語版本於內地發行放映，相信有一定需

求，但難估會有多少戲院播粵語電影。本港電影人對此都大表歡迎，認為

是好事，可使觀眾欣賞港產片和合拍片

時更能投入，重拾對香港電影的熱誠。

粵語港片可內地放映
業界：原汁原味令觀眾更投入

18票房過億電影 逾半與港合拍

■CEPA下，港產品得以零關稅打入內地市

場。 資料圖片

據商務及經濟發展局旗下的專責辦公
室創意香港透露，本港電影將可以

「原汁原味」放映，現時港電影一直可在
有需要時放映粵語版，亦有大城市如上海
等地的戲院會特別要求放映粵語版本，未
來其他有需要的城市亦可作此特別要求。

關錦鵬：助重拾對港片熱誠

首位正式獲得
國家廣電總局批
准，往內地執導
電視劇《畫魂》
的香港導演關錦
鵬認為，對於香
港電影，包括港
產片及合拍片，
經內地當局審批

後，只要加上字幕就可以粵語放映，無疑
是一件好事。他說：「如果本土港產片能
做回原音是好事，對電影本質的還原度更

高，因過去內地觀眾對上世紀八、九十年
代的港產片的認識，都是從看廣東話發音
的影帶、影碟開始，如今內地更開明對待
香港電影，這對內地觀眾來說，可以搵返
對香港電影的熱誠。」

張婉婷：原聲效果好過配音

張婉婷是本地
女導演中一直堅
持拍攝具有香港
本土情懷和文藝
氣質的電影，其
經典作品《歲月
神偷》更榮獲柏
林影展水晶熊獎

「新世代」最佳
影片。

對於CEPA放寬港產片及合拍片，經內
地當局審批後，只要加上字幕，就可以粵
語放映，她亦認為是好事，更關心是次是

否全國範圍放寬。她表示：「就算唔係全
國放寬，都好過無。」她又贊同用原聲播
放影片，因為「用原聲好過配音，好似

《歲月神偷》是一部好地道的香港電影，
配上國語始終差㜴，因為語言是做戲的一
部分，如果找人配音，效果始終差一些，
現在聽到有此政策都好高興。」

演而優則導的香港金像獎影帝任達華也
指是次放寬是好事。他認為：「如果將審
批再放寬一點就更加好，當然開放要逐步
逐步來，畢竟每個地方的文化、審批都不
同，但長遠來說這亦是好事。」作為導演

及演員，任達華相信，電影用回原聲放映
可令片中的故事更加真實，觀眾看得更投
入。

洪祖星：有利港電影業發展

香港電影業協會理事長洪祖星同樣表示
歡迎，認為有助提高港產片的產量，以及
進一步開拓內地市場。他指出，如果內地
容許港產片通過電檢後，不用經指定發行
商發行，相信能鼓勵港產片開拍，增加港
產片到內地發行的數量，長遠對香港電影
業的發展是好事。

香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）內地和香港2003
年簽署CEPA，直至去年一共簽署了九份補充協議，所涵
蓋的服務領域由最初的18個擴大至48個，共338項政策措
施，讓香港服務業跟內地企業在多個領域互利互惠。而
在CEPA的開放措施中，部分以廣東為試點進行「先行先
試」，也在一定程度上擴大了粵港服務業合作，讓更多的
港業者北上拓商機。

不過，不少進入內地發展的會計、律師、證券、保險

專業服務業者也發現，因CEPA相關政策開放的不夠充
分，相關實施細則還不夠明晰，讓北上業者難施拳腳，
有「大門開，小門緊閉」的感慨。去年相關港機構的調
查也顯示，港有15個CEPA框架下的服務行業始終無人願
意申請到內地開業，佔總數逾三分之一。

港人考專業試成功率低
有保險業者表示，目前港保險公司進入內地的興趣很

小，主要是因為僅允港公司與內地公司合資，只能進行
諮詢服務。香港會計師徐惠祥在內地發展多年，但以他
這麼資深的港會計師，卻因為考試內容不同等原因，難
通過內地的會計師考試。同樣，2012年港人通過中國司
法考試率不到5%，可見難度之大。香港律師何君堯所在
律所2004年進入內地設立機構，目前也和內地所進行聯
營，但囿於限制較多合作並不理想，今年將被迫調整內
地業務。

香港貿發局副總裁方舜文日前在廣州對傳媒表示，
CEPA及相關的補充協定包含了一系列廣東省及前海先行
先試的措施，期望CEPA及相關補充協定逐步實行的過程
中，大大小小的門可以有序打開。

香港文匯報訊（記者 湯馬斯）過去10年，《內地與香
港關於建立更緊密經貿關係的安排》(CEPA)補充協議已
簽署了9份，當中香港電影業亦受到重視。曾經輝煌過的

港產電影在經歷了一段低谷後，借助CEPA的優惠政策走
向了與內地合拍的方向。根據CEPA的內容，香港電影可
以從內地融資，香港資本可以控股內地電影院。

據了解，2003年，港產合拍片的內地票房只有2億元
(人民幣，下同)，而目前，合拍片已佔據內地電影市場的
大半份額。2011年，內地18部票房過億的電影中，有10
部是兩地合拍片。本港資深電影人黃百鳴曾接受本報訪
問時表示，自CEPA落實後，內地電影市場逐步開放，為
香港電影製作公司帶來無限機遇，迎來香港電影業的另
一個春天。

票房總額10年翻逾10倍

他援引數據指出，在2004年實施CEPA前，內地票房不
超過10億元，CEPA落實後，2004年底內地票房即增至15
億元，2011年大幅攀升至130億元，相信2012年會超過
160億元。內地票房總額10年翻了逾10倍，足以證明內地
電影市場潛力巨大。

事實上，隨㠥CEPA帶來一個更加開放的內地電影業市
場，內地政策大力推進文化產業，這就為兩地「合拍片」
帶來廣闊的發展前景，令合拍片成為雙贏模式。根據
CEPA協定，港資合拍片不屬於進口片，可在內地自由發
行，因此不受內地的進口影片數目所限制(每年約20部)，
香港與內地合拍的影片被視為國產影片在內地發行。

與港合拍片增至年均30部

特首梁振英早前出訪紐約時，亦呼籲香港電影業應借
助CEPA，加快進軍內地的步伐。他在亞洲電影節香港電
影周的開幕酒會上致辭表示，單是去年，內地10大電影
票房之中，其中7套是香港與內地共同製作的電影，「不
論電影製作人是來自紐約、荷里活、印度『寶萊塢』或
是世界各地，都可透過與香港同業合作，憑藉CEPA優惠
政策打入內地市場」。商務及經濟發展局局長蘇錦樑亦曾
形容，自2003年簽署CEPA以來，香港與內地的合拍片數
目已增至平均每年30部，而且票房成績驕人。

專業服務界盼大門小門齊開
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■導演關錦鵬。 ■導演張婉婷。

■全球票房超過2.15億美元、成為全球最賣座華語電影

的《西遊．降魔篇》劇照。 資料圖片
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CEPA10年大事記
•2003年6月29日，中央與港簽署CEPA

協議，內容主要涵蓋貨物貿易、服務貿

易和貿易便利化三個方面，宗旨是促進

內地與香港經濟共同繁榮與發展。

•CEPA於2004年1月1日正式實施。首批

273個稅目的香港原產地貨物零關稅進

入內地市場；內地部分服務行業對港資

企業取消股權比例限制，降低註冊資本

和資質條件等門檻，放寬地域和經營範

圍限制；對貿易投資促進、通關便利、

法律法規透明度、電子商務、商品檢驗

檢疫和品質認證、中小企業合作、中醫

藥產業合作等7個領域，簡化手續，提

供便利。

•2004年10月27日，CEPA補充協議簽

署。自2005年1月1日起，內地對第二批

香港原產地貨物實行零關稅；允許香港

永久性居民中的中國公民在內地各省

(區、市)設立個體工商戶，無需經外資

審批。

•2005年10月18日，CEPA補充協議二簽

署。

•2006年6月27日，CEPA補充協議三簽

署，加強內地與香港在貿易投資便利化

領域的合作。

•2007年6月29日，CEPA補充協議四簽

署。

•2008年7月29日，CEPA補充協議五簽

署，34項涉及服務業、貿易投資便利化

及專業資格互認三個領域對香港進一步

開放的措施。

•2009年5月9日，CEPA補充協議六簽

署，內地推出29項市場開放措施，涉及

20個服務領域，其中「研究與開發」

「鐵路運輸」為新增領域。

•2010年5月27日，CEPA補充協議七簽

署，涵蓋19個領域，共有35項市場開放

和貿易投資便利化措施，包括14個服務

領域的27項開放措施，其中8項屬先行

先試措施。

•2011年12月13日，CEPA補充協議八簽

署，共有32項服務貿易開放和便利貿易

投資的措施，當中包括16個服務領域的

23項開放措施；以及加強兩地在金融、

旅遊和創新科技產業等領域的合作。

•2012年6月29日，CEPA補充協議九簽

署，共有43項服務貿易開放和便利貿易

投資的措施，當中包括22個服務領域的

37項開放措施；以及加強兩地在金融和

貿易投資便利化領域的合作，並進一步

推動兩地專業人員資格互認。


